



LES CHOIX DE "COURRIER" CLAIRE CARRARD

Extrême droite : main basse sur l'Europe

C'est une vague annoncée depuis plusieurs mois déjà et qui pourrait bien bouleverser complètement la nature du projet communautaire. Du 6 au 9 juin, environ 400 millions d'électeurs des 27 pays membres de l'Union européenne (UE) sont appelés à voter pour désigner les 720 eurodéputés du Parlement de Strasbourg. Et à en croire tous les sondages, c'est à des partis longtemps férociement hostiles à l'Union qu'ils pourraient confier une partie des clés de la maison Europe. Oubliés les "Frexit", "Nexit", "Grexit" et autres velléités de sortir de l'UE : la droite populiste, qui pourrait devenir

la deuxième force du Parlement européen, a adapté son discours et ses objectifs. Aujourd'hui, il n'est plus question de quitter l'UE mais bien de la transformer. Et cela change tout. Qu'importe si les nationalistes sont divisés, met en garde Wolfgang Münchau dans un article du **New Statesman** traduit sur notre site, l'extrême droite pourrait bientôt disposer d'une capacité de blocage néfaste dans l'Union, au risque de l'affaiblir durablement. "La capacité de l'UE à résister à des gens comme Meloni et Orban est inscrite dans son ADN, écrit le journaliste allemand, mais elle la prive en même temps de la force vitale qu'est la politique - ce qui contribue au déclin du soutien populaire." Celle qui incarne le mieux cette métamorphose, c'est sans doute Giorgia Meloni, et ce n'est pas un hasard si **The Economist** a choisi de la mettre en couverture aux côtés d'Ursula von der Leyen et de Marine Le Pen, sous le titre "Les trois femmes

qui vont faire l'Europe". Pour l'hebdomadaire britannique, c'est avec elle, la "raisonnable", que pourrait s'allier Ursula von der Leyen pour briguer un deuxième mandat à la tête de la Commission européenne en cas de vague populiste. Car l'Italie est plus que jamais "le laboratoire politique de l'Europe", rappelle **The New York Times**, avec une Première ministre devenue le modèle de la droite dure dans l'UE. Giorgia Meloni a poli son image et, "en associant de nettes positions atlantistes (pro-Ukraine et pro-Otan) à une opposition féroce à l'immigration et aux mesures de lutte contre le changement climatique, elle est parvenue à s'imposer comme une force politique majeure en Europe", explique le quotidien américain. Partout en Europe, le discours des partis d'extrême droite s'est banalisé et a peu à peu essaimé dans toutes les couches de la société. "Le mouvement anti-UE s'est adapté, transformé, et il tend aujourd'hui dans son ensemble à imiter le modèle donné par

le Premier ministre hongrois, Viktor Orban : combattre, et obtenir des concessions de la Commission européenne en échange de son soutien à des 'causes' embrassées par l'Union, par exemple le soutien à l'Ukraine", écrit Ana França, dans l'article de l'hebdomadaire portugais **Expresso** qui ouvre notre dossier. Une analyse en profondeur qui permet de mieux comprendre les mécanismes à l'œuvre dans la recomposition des équilibres politiques au sein de l'UE, et notamment l'évolution de l'extrême droite. "Au fur et à mesure que les partis de niche grandissent, ils abandonnent leurs étendards les plus radicaux. De la même façon, ceux qui idéologiquement étaient les plus opposés à l'intégration européenne ne tiennent plus un discours aussi extrémiste, car ça ne débouche pas sur des gains électoraux significatifs", explique ainsi un chercheur au journal. C'est aussi le cas en France, analyse **Die Tageszeitung**. "Longtemps jugées taboues, les idées d'extrême droite se sont

répandues dans la société française" grâce à un long travail de sape, avance l'auteur de l'article, Rudolf Balmer, qui décrypte les ressort culturels et médiatiques de la progression du Rassemblement national. En Allemagne, malgré une campagne calamiteuse et des scandales à répétition, les idées de l'AfD progressent aussi et se banalisent, y compris dans les classes les plus aisées, estime la **Deutsche Welle**. En témoigne un vidéo de gens aisés chantant des paroles xénophobes récemment devenue virale, la preuve, pour le média, "que les idées d'extrême droite ne sont plus l'apanage d'une frange bien spécifique de la population, mais qu'elles se répandent dans toute la société". Dimanche 9 juin, c'est bien une tout autre histoire européenne qui pourrait s'écrire.

En couverture : Europe : dessin de Gary Waters, Royaume-Uni. Débarquement : photo AKG Images



Sommaire

CDI Lycée Mur / Porsmeur Morlaix



HISTOIRE P.48

6 juin 1944 : comment les médias ont été associés au jour J

La presse anglo-saxonne a joué un grand rôle dans les manœuvres de diversion visant à assurer le succès du Débarquement, raconte **History Today**. Avant d'être la première à décrire les combats.

ARABIE SAOUDITE p.14

Alors on danse à Riyad?

Un journaliste du **Times** s'est rendu dans la première boîte de nuit du royaume, inaugurée il y a quelques semaines. Une "petite révolution" dans ce pays autrefois ultraconservateur.

PAKISTAN p.18

La malédiction des unions consanguines

Les mariages entre cousins entraînent un fort taux de maladies génétiques dans le pays, explique **Dawn**.

FRANCE p.22

La menace de cyberattaques plane sur les Jeux

Les organisateurs de Paris 2024 prennent très au sérieux le risque de piratage, selon **The New York Times**. Le comportement passé de la Russie en fait notamment "une menace très crédible".



LES SOURCES

Chaque semaine, les journalistes de **Courrier international** sélectionnent et traduisent des articles tirés de plus de 1 500 médias du monde entier. Voici la liste exhaustive des journaux, sites et blogs utilisés dans ce numéro :

- Dawn Karachi, quotidien. The Economist Londres, hebdomadaire. Expresso Lisbonne, hebdomadaire. History Today Londres, mensuel. Lifo Athènes, hebdomadaire. Maariv Tel-Aviv, quotidien. Middle East Eye (middleeasteye.net) Londres, en ligne. Mongabay (mongabay.com) Menlo Park (États-Unis), en ligne. La Nación Buenos Aires, quotidien. The New York Times New York, quotidien. El País Semanal Madrid, hebdomadaire. De Standaard Bruxelles, quotidien. Die Tageszeitung Berlin, quotidien. De Tijd Bruxelles, quotidien. The Times Londres, quotidien. El Universal Mexico, quotidien. Die Welt Berlin, quotidien.

